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时光荏苒，日月如梭。值此2016年到来之际，我谨代表中共中
央台湾工作办公室、国务院台湾事务办公室，向台湾乡亲致以新年
的祝福和诚挚的问候！

2015年，两岸关系稳步推进，继续沿着和平发展道路前行，取
得重要进展，增进了两岸同胞福祉。

过去的一年，是两岸政治交往取得历史性突破的重要一年。中
共中央总书记、国家主席习近平与台湾地区领导人马英九跨越66年
时空的首次会面，开创了两岸领导人直接对话沟通的先河，迈出了
两岸高层互动往来的关键一步，开辟了两岸关系新的前景，载入两
岸关系史册。两岸在一个中国原则基础上，建立和不断加强高层沟
通，增进政治互信，进一步推动两岸关系和平发展，充分表明两岸
中国人完全有能力、有智慧解决好自己的问题。

过去的一年，是两岸同胞携手共进的重要一年。两岸同胞共同
纪念中国人民抗日战争胜利和台湾光复70周年，回顾历史，缅怀先
烈，更加深刻体会到大陆和台湾是不可分割的命运共同体，进一步
坚定了弘扬抗战精神、共谋和平发展、同心致力民族复兴的信念。

过去的一年，是两岸交流合作取得丰硕成果的重要一年。我们
积极支持大陆台商发展，实施台湾居民往来大陆免签注并推出卡式
台胞证，新增 11个赴台个人游试点城市和 6个两岸航点，进一步便
利两岸同胞往来。启动两岸青年创业就业考察交流活动，设立海峡
两岸青年创业基地，进一步放宽台湾居民申请设立个体工商户条
件，为台湾基层民众，特别是台湾青年提供更多发展机遇。两岸人
员往来更加密切，大陆居民赴台旅游人数再创新高。两岸贸易往来
保持平稳发展。

过去的一年，是两岸交往机制化继续推进的一年。两会协商取
得积极成果。国台办和陆委会负责人之间建立热线。今年5月，我到
金门参访，推进大陆向金门供水等民生项目，亲身见证昔日炮声隆
隆的战场，已成为两岸交流合作、共谋发展的前沿，深切体会到台
海和平稳定之可贵，更加坚定了继续走和平发展之路的信念和决心。

展望 2016 年，台海局势出现复杂变化，两岸关系面临新挑战。
我衷心希望，两岸关系继续保持和平发展势头，和平发展成果不会
得而复失。

新的一年里，我们要坚持“九二共识”这一共同政治基础，努
力保持两岸关系和平发展正确方向。两岸同胞要高度警惕并共同反
对任何“台独”分裂和破坏台海和平稳定的行为。在维护国家主权
和领土完整的重大问题上，我们意志坚如磐石，态度始终如一。

新的一年里，我们要悉心呵护两岸关系和平发展成果。7 年多
来，两岸关系和平发展给两岸同胞创造了和平安宁的环境，带来了
实实在在的好处。我们不要等到路灯熄灭后才感受到它带来的光
明，不要等到和平发展成果失去的时候才感受到它的可贵。

新的一年里，我们要一如既往地为两岸同胞谋福祉。大陆“十
三五”规划为深化两岸经济合作和各领域交流合作带来了重大机
遇。我们愿意首先与台湾同胞分享大陆发展机遇。我们会继续为两
岸同胞办好事办实事，为两岸同胞特别是基层和青年朋友交往提供
更多便利，依法维护台湾同胞合法权益。

两岸关系和平发展利在当下，功在千秋。我们真诚祝愿台海保
持和平繁荣，两岸关系行稳致远，两岸同胞共享和平发展红利，携
手为实现民族复兴的美好前景而努力奋斗。

（本报北京12月30日电）

保持方向
维护成果
——2016年新年贺词

中共中央台办、国务院台办主任 张志军

国台办本年度最后一次例行发布会12月30日
在北京举行，发言人马晓光发布了两岸热线正式
启用的消息 （详见一版），并就蔡英文对“九二共
识”的最新表态、海峡两岸年度汉字、学者联名
推荐诺贝尔和平奖候选人、台资企业发展、陆生
赴台“专升本”试点增加等话题，回答了两岸媒
体提问。他还向在场两岸媒体人致以新春祝福。

评蔡英文关于“九二共识”表态
关键要认同其核心意涵

发言人马晓光在应询评论民进党主席蔡英文
日前关于“九二共识”的相关说法时表示，当前
维护两岸关系和平发展，关键是要承认“九二共
识”的历史事实，认同其核心意涵。他强调，若
失去“九二共识”这个政治基础作为“定海神
针”，两岸制度化联系沟通机制必然会受影响，甚
至坍塌，两岸关系和平发展之舟就会遭遇惊涛骇
浪，甚至彻底倾覆。

马晓光说，1992 年，海协会与台湾海基会受权
就在两岸事务性商谈中表述坚持一个中国原则事
宜进行协商。经过当年10月香港会谈及其后一系列
函电往来，达成了各自以口头方式表述“海峡两岸
均坚持一个中国原则”的共识，后来被概括为“九二
共识”。其核心意涵是大陆和台湾同属一个中国，两
岸不是国与国关系，从而明确界定了两岸关系的根
本性质。“九二共识”的达成经过两岸双方授权，无
论是会谈过程，还是共识内涵，都十分清楚，有完整
的历史记录，是不容置疑的。

他补充强调说，“九二共识”不仅是两岸协商谈
判的共同政治基础，2008 年以来，更成为两岸关系
和平发展的共同政治基础。正是因为有了这个基
础，两岸关系和平发展才能取得一系列重要成果，
台海地区才能保持祥和稳定，两岸民众才能共享和

平红利。正是因为有了这个基础，两岸关系才能不
断改善和发展，为两岸同胞带来实实在在的利益。

在日前举行的 2016 台湾地区领导人候选人政
见会及辩论会等场合，蔡英文就“九二共识”提
出了一些说法。在 27日的辩论会上，她声称，不
否认与接受1992年两岸香港会谈的历史事实。“但
这段历史事实怎么诠释、用什么名称讲，专家有
不同意见”。

回应马英九不排除卸任后访陆
支持各领域各层次往来

台湾当局领导人马英九日前表示，他卸任后
不排除访问大陆。马晓光在记者会上就此回应
说，我们支持两岸各层次、各领域的交流往来。

在应询评论两岸知名专家学者近日联合发布
推荐习近平、马英九为 2016 年诺贝尔和平奖候选
人的倡议书时，马晓光回答说，这是一种民间自
发行为，说明两岸领导人的会面成果及其意义深
得民心，广受欢迎，也说明 2008 年以来两岸关系
和平发展的局面受到两岸民众的高度肯定。至于
假设性的问题，我们不做回应。

在评论“和”字在两岸媒体合办的评选活动
中当选两岸年度汉字时，他应询表示，当前，两
岸关系处于重要节点。“和”字真切反映了两岸民
众对8年来两岸关系和平发展成果的珍惜，对未来
两岸关系和平发展的由衷期盼。希望两岸同胞共
同努力，维护好两岸关系和平发展的政治基础和
正确方向，维护好两岸关系和平发展的局面。

马晓光还介绍，大陆有关方面决定，自 2016
年起进一步扩大开放陆生赴台就读“专升本”。一
是将新增北京、上海、江苏、浙江、辽宁和湖北6
个省市为试点省份，试点省份达到8个；二是招生
名额将由目前的 1000名增加至 1500名。两岸有关

方面日前进行了会商，负责陆生赴台事务的窗口
单位目前正就有关具体细节进行沟通和对接，确
保将好事办好。

马晓光同时表示，希望台湾方面切实改善两
岸教育交流的环境，维护陆生在台的正当权益。

有记者问，日前举行的中央经济工作会议提
出要帮助企业降低成本，包括降低社会保险费，
请问这是否适用台资企业？马晓光说，中央经济
工作会议的相关提法对广大台资企业来说是一项
重大利好。国台办将按照相关部署，会同有关部
门做好涉及台资企业“五险一金”的各项工作。

就“慰安妇”问题持续发酵表示
不该因一党之私加以扭曲

有记者问，台湾有人一面在大陆投资赚钱，
一面却资助“台独”的活动，请问大陆方面持何
种态度？

马晓光回答，我们支持和鼓励两岸各领域交
流合作，实现互利双赢。但是，我们绝不允许少
数人一面在大陆赚钱，另一面却支持“台独”分
裂活动，破坏两岸关系。

韩日就“慰安妇”问题达成一致意见后，台
湾当局领导人马英九要求日方向台籍慰安妇道
歉、赔偿。有记者问，两岸能否在“慰安妇”问
题上进行协作？马晓光回答说，二战期间，日本
军国主义在中国各地强征慰安妇，犯下严重的反
人类罪行。我们敦促日本切实负起责任，尊重受
害者关切，妥善处理有关问题。

有记者问，台湾历史课纲近期把“被迫成为
慰安妇”中的“被迫”给去掉了，请问发言人对
于这样的事情有什么看法？马晓光回答，任何历
史课纲都应该尊重历史事实，不应该出于一党之
私和某种政治目的而加以扭曲。

国台办发言人表示

不允许少数人边赚钱边支持“台独”
年度汉字“和”反映两岸心声

本报记者 张 盼

12月30日，亚洲最大的地下火车站——广深港高铁深圳福田站正式开通。福田站及全线开通后，从广州到香港仅
需半小时，粤港澳地区联系更为便捷紧密。广深港客运专线福田站总建筑面积达14.7万平方米，相当于21个足球场，
可供3000名旅客同时候车。图为一列和谐号在福田站准备开往广州南站。 新华社记者 卢汉欣摄
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2015年进入最后倒数阶段，时光
正快速把我们拉向2016年。为了迎接
新年到来，港澳台地区都花大手笔备
下精彩的烟火秀和跨年晚会，吸引市
民游客一起“疯”跨年，出来“嗨”！

香港：维港将现璀璨夜空

2015年的最后一晚，香港会在夜
景无敌的维多利亚港举办烟花汇演倒
数活动，不少内地旅客都被吸引，选
择赴港跨年。香港特区警方估计，今
年的烟花汇演将吸引约 32 万至 34 万
市民游客夹岸观赏。

当 天 晚 上 11 时 起 ， 每 隔 15 分
钟，港岛的 7 栋大厦楼顶将发射象征
不同意义的“许愿流星”烟花。2016
年1月1日0时烟花汇演正式开始，历
时约 8 分钟，今年的主题为“爱与欢
乐”，维港上空会营造心形和笑脸图
案，变成璀璨夜空。此次烟花秀总计
花费约1300万港元。

为配合节日活动，香港运输署将
实施特别交通及运输安排。比如对中
环、铜锣湾、尖沙咀及红磡等地分阶
段实施封路，延长部分巴士、电车及
中环至半山行人电梯等服务时间，通
宵运营港铁港岛线、东铁线 （前往罗
湖及落马洲除外）、观塘线、荃湾线
等港铁线路。

太平山顶作为欣赏烟花汇演的最
佳观赏点之一，其缆车将在 12 月 31
日晚延长服务时间至翌日凌晨 1 时，
并视现场人流情况可能会进一步延长
服务时间，凌霄阁摩天台 428 也将于
31日延长开放时间至次日0时30分。

澳门：满城耀眼浪漫缤纷

元旦前夕的澳门，延续了圣诞节
的浪漫，满城耀眼灯饰，搭配中西融
合的特色建筑，到处都是喜气洋洋。
在西湾湖广场和澳门渔人码头都有倒
数晚会和跨年烟火，若登上旅游塔的

室外观光廊，在倒数时刻，四处灿烂
缤纷，浪漫至极。

12 月 31 日，澳门威尼斯人酒店还
将在户外人工湖畔区上演倒数庆祝活
动，由晚上 8时 30分直至午夜。而在欢
送 2015 年的最后数分钟，光效投射汇
演“幻影季节”将把澳门威尼斯人酒店
建筑物的外墙变成倒数时钟，与宾客
一同欢乐倒数迎接新一年的来临。

台湾：明星搭台市长献唱

为了与民众一起迎接跨年，台湾
各地县市举办10多场跨年演唱会，配
以绚丽的舞台、当红的歌手表演、华
丽的烟火，跟着民众一起“嗨”翻跨
年夜。

在台北，备受期待的台北 101 烟
火秀，今年施放时间再创纪录，达
238 秒 （约 4 分钟），共计发射 3 万
发，史上最长，花费也最高，斥资约
4500 万元新台币，预估将吸引至少

125 万人次参加。今年烟火音乐融合
了东西方文化，手法则再次创新，号
称历年来烟花图案最多。

台北市长柯文哲还在脸书（Face-
book）发文表示，今年跨年会留下来陪
大家一起倒数，而且会上台唱一首歌。
唱得如何不知道，至少诚意十足。他写
道：“请大家来台北市政府前广场参加
跨年晚会，一起迈向2016。”

在高雄，不仅有岛内之最——长
达 888秒 （约 15分钟） 的烟火秀，同
时还有古典交响乐团演出，能聆听音
乐巨匠巴赫、邓丽君的经典歌曲；在
桃园，跨年晚会以“我的桃园我的
歌”为主题，演出上世纪70年代到21
世纪的跨时代金曲，歌手杨丞琳、黄
小琥等陪市民一起倒数；台中的跨年
晚会，则请到伍佰、袁咏琳、徐佳莹
等艺人助阵；彰化、嘉义、台南、花
莲等县市也都贴出海报、请来众多明
星轮番表演，看来，岛内民众无论走
到哪里都能“嗨”起来呢！

港铁通宵运营 澳门满城耀眼 台北市长献唱

港澳台“疯”跨年 嗨起来！
雷 蕾

港铁通宵运营港铁通宵运营 澳门满城耀眼澳门满城耀眼 台北市长献唱台北市长献唱

港澳台“疯”跨年 嗨起来！
雷 蕾

据新华社香港12月30日电（记者张晶） 广州市副市长王东 30
日在港表示，明年春节前两地旅游业监管部门将推出“优质诚信香
港游”红名单，让游客放心选择。

香港与广州旅游业界30日在香港签署三份旅游合作协议，两地
业界承诺将继续紧密合作交流，提高旅游产品质量，开拓更多商
机。

王东在协议签署仪式上致辞时表示，两地旅游行业监管部门之
间将加强深度合作，形成合力，共同遏制不合理低价、强迫购物等
违法行为。

据了解，纳入“优质诚信香港游”红名单有3项条件：包括相关
旅行社要取得国家出境游旅行团的资格，是广州市的诚信旅行社，
以及要承诺不会组织“低价游”强迫游客购物。

目前广州市内有出境游资格的旅行社有90多间，旅游监管部门
会筛选出 40 多间放入“红名单”，并每年审核一次。若收到重大投
诉，或有恶劣行为，旅行社会被剔除出名单。

香港旅游业议会主席黄进达进一步指出，为鼓励服务良好的
广州旅行社加入红名单，议会将协调香港本地旅游景点，向红名
单的旅行社提供优惠，为旅客提供更优惠、更多元化的优质旅游
产品。

当天签署的3份协议分别是：《港穗旅游合作框架协议》，主要内
容为加强合作推广“一程多站”旅游；《港穗旅行社合作框架协
议》，目的在于加强业界监管；《“优质诚信香港游”合作协议》，主
要内容是促进开发更多优质旅游产品。

香港旅游发展局主席林建岳表示，通过签署合作协议，希望加
强港穗两地合作推广“一程多站”旅游，并把握国家“一带一路”
发展策略带来的机遇，以东南亚地区为重点推广市场，同时宣传

“广东省144小时便利签证”，吸引更多旅客同游港穗，体验两地独特
和丰富的旅游资源。

香港广州将推香港游“红名单”

香港维多利亚港的新年烟火秀香港维多利亚港的新年烟火秀。。（（资料图片资料图片））


